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民主政治·政协

无辣不欢，邵阳人爱吃辣是出
了名的。我市现有辣椒种植面积
67333 公顷，年产值近 50 亿元。在市
政协十三届三次会议上，范亮亮委
员就进一步做大做强我市辣椒产业
提出建议。

“我市‘宝庆朝天椒’获评国家农
产品地理标志产品，‘隆回三辣’驰名
省内外，湖南军杰食品科技有限公司
是省内唯一以辣椒产业为主的国家级
农业产业化重点龙头企业，建有国内
唯一的辣椒院士专家工作站。”范亮亮
建议，做大做强我市辣椒产业要从以
下方面入手：

建议强化政策支持。强化与上级
对口部门对接沟通汇报力度，全面提
升辣椒产业项目申报针对性和精准
性，争取更多的辣椒产业项目、试点示
范纳入全省盘子，全力争取国家辣椒
优势产业集群项目支持，力争获得资
金支持1亿元以上。

强劲龙头带动。引进培育一批辣
椒生产加工流通企业，健全完善“党建+
龙头企业+合作社+基地+农户”的生产
经营体系。充分发挥龙头企业示范带
动作用，进一步完善联农带农利益联结
机制，鼓励生产加工流通企业向上下游
不断延链强链，加快辣椒全产业链建
设。推进高校、科研院所和市县、企业
深度协作，加速产业科技成果转化，持
续推进实施辣椒产业加工技术升级。

强化品牌建设。培养品牌意识，
进一步融入“湖南辣椒”区域公用品牌
宣传推广，强化“军杰辣椒”“邵阳红”

“隆回三辣”系列品牌建设，做好“隆回
辣椒”“隆回虎爪生姜”“隆回红皮大
蒜”地理标志商标申报，鼓励企业品牌

和产品品牌建设，积极争创名牌产
品。建立辣椒产业全过程追溯系统，
精准记录辣椒从生产地块、种子种苗、
种植、采收、加工、包装、仓储到流通等
各环节信息。

强化种质保护。以军杰辣椒种植
院士工作站为依托，建设辣椒种质资
源圃、辣椒老品种提纯复壮基地，收集
特色优势辣椒品种，加大“宝庆朝天
椒”“隆回三辣”等传统优势特色品种
提纯复壮，积极培育邵阳辣椒优良新
品种，对已成功培育出湘研17、艳红、
丘香、湘辣二号和小米辣等适应本土
的8 个优质苗种进行示范推广，切实
发挥种质引领作用。

打造示范基地。切实打造一批
示范基地、示范种植园区。因地制

宜，示范推广辣椒大田绿色生产技
术、无土栽培技术、农业数字标准化
种植技术，统筹推进轮作模式。积极
探索农旅结合发展模式，发展“农业+
旅游”新业态，建设一批现代大棚设
施观光农业项目；引进一批辣椒观
赏、即食新品种，精心打造田园休闲
体验旅游产品。

拓宽市场网络。鼓励辣椒加工企
业积极对接大型商超（食堂）、进驻社
区超市（食堂）、打通农村宴席专卖店
渠道、成为预制菜企业辣椒产品供应
商等等，同时扩充线上运营团队，积极
与各大电商平台、新媒体运营平台合
作，积极开拓社区买菜团购渠道，通过
官方对接，信用背书，建立湖南邵阳特
色农产品展销馆。

做大做强我市辣椒产业
邵阳日报记者 杨吉

十三届省政协党组第十四次会议暨第十二次主
席会议，进一步明确了湖南政协“1453”履职总要求，
为全省政协委员履职尽责、建言献策指明了方向。

一年来，省政协委员，邵阳市工业和信息化局
党组书记、局长何志红紧紧围绕“1453”履职总要
求，积极围绕推进高质量发展、全面落实“三高四
新”美好蓝图建真言、献良策、出实招。

聚焦湖南政协主题主线，立足工信
工作出实招

锚定“三高四新”美好蓝图、加快推动高质量发
展，发挥政协委员优势，积极参加省政协活动，把政
协所能、界别所长、委员所有与工信工作所需更好
结合起来，在本职工作中履好职、带好头，持续助推

“营商环境优化、湘商回归、经营主体培育、科技创
新”等4项省政协履职重点工作，促进邵阳工业经济
高质量发展。

持续助推营商环境优化。坚持打好优化营商
环境持久仗，“送政策”精准直达，分产业链编印惠
企政策电子书和“一图四库一清单”，根据企业类
别精准推送政策。“解难题”力求实效，深入开展

“纾困增效”专项行动，市本级选定100家重点帮
扶“白名单”工业企业，明确市直责任部门开展点
对点、面对面精准帮扶，全力强化生产要素保障，
扶强骨干企业。“优服务”常抓不懈，创新经济形势
分析报告、产业链专家学者研判、领航企业优质产
品推介、企业帮扶线上线下评价四大机制，去年全
市规模工业企业实现利润总额80.57亿元，同比增
长13.4%，盈利面95.9%，均居全省第1位。

持续助推湘商回归。依托邵商资源优势，大力
实施园区发展“四百”工程，全市11个省级以上园区
新招商、新开工、新竣工亿元以上工业项目各100个
以上，新培育规模工业企业100家以上，推动产业向
园区集聚。全市省级以上园区新签约亿元以上工业
项目152个，一大批重大项目落实落地，成为工业经
济增长新动能。

持续助推经营主体培育。坚持“一企一策、精准帮扶”支持企业走专精特
新发展道路，构建从孵化培育、成长扶持到推动壮大的全生命周期梯度培育
体系，形成“发现一批、培育一批、推荐一批、认定一批”的工作局面。去年全
市新增省级专精特新企业115家，新增数超过前5年总和。

持续助推科技创新。大力实施“智赋万企”行动，推动全市7241家中小
微企业“上云”、804家“上平台”，建成省级智能制造企业56家、智能制造生产
线167条、智能制造工位1125个，提前超额完成省定目标任务。其中智能制
造生产线、工位完成率均居全省第2位。72个项目入选2023年省级制造业数
字化转型“三化”重点项目，总数居全省第1位。

聚焦协商议政重点任务，牢记委员使命建真言献良策

在省政协的激励引导下，强化委员责任担当，坚持用好“政协云、委员
工作室、政协融媒矩阵、以5张名片为引领的全域旅游、湘港澳深度交流
合作”等5个省政协工作品牌资源，练就“懂政协、会协商、善议政”本领，
充分运用提案、社情民意信息、微建议等履职抓手，千方百计为发展建言、
为民生出力。

增强协商议政能力。积极参加省政协组织的学习、研讨、协商、调研等活
动，认真完成“政协云书院”学习计划，持续强化理论武装，不断提高政治把
握能力、协商议政能力、合作共事能力。坚持运用“政协云”App，以现代信息
技术为提升政协工作持续赋能。积极参加省政协组织的专项民主监督、“委
员活动日”、委员工作室等活动，扎实完成“委员双考评价”各项任务。

精心撰写委员提案。紧紧围绕中心工作、服务大局，抓住经济社会发展
的重点、难点，选准课题，开展分析并提出可行性、科学性意见建议。去年初，
撰写的《关于加大邵阳老工业基地调整改造支持力度的建议》《关于进一步
支持邵阳市发展新型显示产业，打造中国特种玻璃谷的建议》《关于进一步
支持邵阳打造百亿白酒优势产区的建议》等提案，得到省发改、工信等部门
的高度重视，对全省经济发展和科学决策起到重要参考作用。去年下半年，
认真准备政协湖南省第十三届委员会第二次会议大会发言，拟就《加大优质
中小企业梯度培育，激发湖南制造“新动能”》的发言材料，目前已及时上交。

开展微建议促监督。增强政协委员社会责任，针对日常工作和生活中
发现的问题，积极向政府有关部门开展微建议。去年4月，专门就邵阳市
中心医院门诊进出口乾元巷路段车辆乱停乱摆、通行不畅、安全问题提出
微建议；另一方面，对其他政协委员向邵阳工信部门提出的微建议，主动
领办、狠抓落实，全部交出满意答卷。

聚焦联系服务界别群众，深入基层一线汇民智解民忧

在省政协的精心指导下，坚持以群众为中心、以界别为依托、以协商为
抓手，深入界别、深入基层，采取多种履职方式，实现联系服务群众常态化、
长效化，把工作做得更实、更有成效，助力解决群众现实利益问题。

深入调研察民情。将委员的职责融入到服务群众中，将更多时间用在调查
研究上。去年下半年，针对中小企业经营困难较多、军民融合短板、工厂旧址资
源闲置等问题，结合“走找想促”活动，完成了中小企业培育、军民融合、老工业
基地旧址开发保护利用等调研，有力发挥参谋助手作用。

集思广益汇民智。坚持发扬民主，虚心向广大干部群众学习，广泛听
取各方意见建议，汇聚社情民意信息，不断提升政策制定的科学水平。去
年，以邵阳市委、市政府名义牵头起草《打造“三个高地”促进邵阳高质量
发展三年行动方案（2023-2025年）》；对照省“4×4”现代产业规划，会同
发改部门以邵阳市委、市政府名义出台实施《关于贯彻落实〈中共湖南省
委湖南省人民政府关于加快建设现代化产业体系的指导意见〉的实施方
案》；并计划出台《关于推动我市装备制造业高质量发展的若干支持政策》

《关于推动我市特色轻工智能制造产业高质量发展的实施意见》《邵阳市
中小企业“专精特新”高质量发展的实施意见》等系列文件。

全力服务解民忧。在做好委员本职工作基础上，通过下基层、进园区、
入企业全面了解市场主体生产经营状况，帮助解决群众忧心事、烦心事、
揪心事。去年共走访企业63家，共梳理界别群众反馈的问题20余个，积极
主动解决了一批制约企业生产经营和项目建设的瓶颈问题。如为一源竹
协调邵东市和天电镀中心就近开展电镀、热处理等工艺，帮助企业降本增
效。组织中车、中航等22家省内装备制造骨干企业与宁庆航空开展供需
对接活动，达成近2亿元的产品供需协议，助推企业战略转型升级。
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袁树雄一首《早安隆回》，配合梅
西世界杯领奖时的小碎步，短时间内
网络爆燃，目前点击量已达到1400亿
次。湖南隆回，这个名不见经传的湘
中小城，也成了当之无愧的网红城市。

“《早安隆回》的传播，给隆回文旅
产业和经济发展，开辟出了新的思
路。”在市政协十三届三次会议上，周
伟委员提交书面发言，建议将《早安隆
回》这一文化现象转化为隆回乃至邵
阳旅游发展的强大推动力。

“邵阳有深厚的文化底蕴和丰富的
旅游资源，已建成5A级景区1个，4A级
景区6个。但我们存在旅游资源深度
开发不够，旅游产品规模小、融合度不
高等问题。”周伟指出，要加大整合力
度，打造出一批精品，建议结合“早安隆
回、奇美邵阳”主题，支持袁树雄建立高
标准工作室作为网红打卡点。组织专
业队伍打造一台高水平《早安隆回》专
场音乐会，定期举办大型《早安隆回》音
乐节，让每个点击过《早安隆回》的“流
客”，成为被隆回吸引而来的“游客”。

此外，他还建议，精心打造一年一
度的花瑶传统节日“讨僚皈”、冰雪旅

游节，凸显“夏凉冬雪”季节特色，打造
花瑶品牌新亮点。举办旅游节，开展
民俗活动、非遗体验活动，让游客“沉
浸式”体验邵阳民俗，让游客“玩起来、
住下来、沉进去”。可以将露营文化建
设、露营品牌、市场培育、乡村振兴等
多种元素结合，推动露营产业发展，塑
造邵阳休闲露营文化和产业品牌形
象，打造新的湘南网红露营打卡地。

“建议建立《早安隆回》的电商平
台，通过网络的影响力，带动产业。”周
伟建议，可以发动以袁树雄为首的邵
阳籍文化名人，各行各业有影响力的
知名人士，直播带货，为家乡代言，打
开邵阳特产特别是隆回特产的新销
路，发展“早安隆回”电商经济。同时，
与隆回职业中专旅游专业对接，培养
一批“带货网红”。

借力《早安隆回》 做强邵阳旅游
邵阳日报记者 杨吉

邵阳日报讯 （记者 杨吉 通
讯员 姚柳） 为改善双清生态环
境、建设美丽宜居双清，1 月 10 日上
午，邵阳市初心委员工作室按照分段
负责、网格管理的原则，分河段联合
巡河，对河岸垃圾、渣土、河面漂浮
物、河道杂物清理及排污口污水排放
等情况进行监督，帮助主管部门及时
发现问题，提出对策建议。

红旗河属资水流域邵水的一级
支流，流经双清区高崇山镇、火车站
乡、兴隆街道、爱莲街道、石桥街道等
5 个乡镇（街道），双清区内河流长度
约为 22 公里。初心委员工作室与街

道联动，坚持预防先行、控制为主、修
复为辅的工作方法，聘用“乡贤河
长”，助力幸福河湖建设，形成全社会
齐抓共管、共同参与治水护水的良好
氛围。

看水质、察治污、问整改……巡
河期间，政协委员们沿岸巡查红旗
河，实地察看河流水质和沿岸环境，
详细了解河道治理、河湖管护、河湖
长制工作推进情况，对发现的一些
问题统一登记后反馈相关部门进行
整改。

在红旗河志成路段和市总工会
杨河桥段，针对民间河长反映的有污

水直排入河和污水渗漏问题，委员们
沿河道实地察看河流水质和沿岸环
境，详细了解排污口直排和污水渗漏
情况，对发现的问题告知有关部门立
行立改。并建议严厉打击并查处各
类偷排偷放、超标排污等环境违法行
为，对入河排水口严格排查、监测、溯
源和整治，提升河道管理水平，增强
生态养护能力。

初心委员工作室召集人何美艳
表示，下一步，委员工作室要紧紧围
绕区委、区政府工作部署，围绕“天更
蓝、水更清、地更净”等生态环境专项
民主监督工作目标，继续把工作做实
做细，引导委员以履职实效，推动双
清区水环境质量持续改善，彰显人民
政协新担当，为实现“水清、河畅、岸
绿、景美”的生态环境献智献力。

“守护红旗河” 委员在行动


